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持續加強公務員培訓

S

公務員局：平衡經濟狀況政府財政薪酬趨勢等因素

香港18萬公務員今年人工加幅已有初步方案。公務員事務局昨日向4個公務員中央評議會的職方

提出，在2022至23年度為高層、中層及低層薪金級別和首長級公務員的薪酬劃一上調2.5%，生效

日期追溯至2022年4月1日。公務員事務局局長楊何蓓茵昨日在會見記者時表示，有關加幅平衡了經

濟狀況、政府財政及薪酬趨勢淨指標等因素，相信不會影響公務員士氣，亦不會對私人市場構成壓

力。有商界代表表示，可能會參考公務員加薪幅度而加薪，惟實際加幅要視乎各別行業的實際情況。

多個公務員工會則對加幅感到不滿，要求政府認真及充分考慮職方意見。 ◆香港文匯報記者 鄭濬文
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◀公務員事務局向四個公務員中央評
議會的職方提出在2022至2023年度
為高層、中層及低層薪金級別和首長
級公務員的薪酬統一上調2.5%，生效
日期追溯至今年4月1日。圖為行人在
政府總部外的天橋上行走。 中新社

香港文匯報訊 公務員事務局局長楊何蓓茵昨
日表示，由本月開始，所有新入職人員均須在試用
期內完成更全面的基礎培訓，培訓內容涵蓋認識
「一國兩制」、國家憲法、基本法、香港國安法、
國家體制及重要政策，以及公務員信念和公共服務
文化；學位或專業程度職系的人員亦須在獲得長期
聘用後參與進階培訓，進一步認識國情及重要政
策，以及「一國兩制」及國家安全等課題。
楊何蓓茵及公務員事務局常任秘書長梁卓文昨
日與公務員學院院長郭蔭庶會面。楊何蓓茵表
示，公務員團隊對有效管治和施政成效至關重
要，加強公務員培訓是新一屆特區政府上任後局
方的重點工作，「公務員團隊對有效管治和施政
成效至關重要。我們非常重視公務員培訓，當中
特別注重加深公務員對特區憲制秩序和國家發展
的了解。此外，學院亦會通過不同培訓項目，發
展公務員的領導才能、加強應用創新科技，並提
升國際視野和觸覺。」

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）針對公
務員劃一加薪安排，有人力資源顧問昨日
表示，是次加幅屬合理水平。政府已考慮
到實際環境、通脹等因素，相信市民及商
界都會接受加幅。公務員應站在政府及市
民的角度去考慮加薪問題，如最後加薪幅
度高，市民出現抗拒，對公務員形象及工
作都並非好事。

廠商會：或參考加薪幅度
廠商會會長史立德昨日表示，商界可能會

參考公務員加薪幅度而加薪，但要視乎各別
行業的實際情況，決定有關加薪幅度，例如
資訊科技行業可能加薪超過3%。過去兩
年，香港經濟的大環境差，但商界都有加薪
以挽留優秀員工，期望疫情過後經濟環境會
好轉。
香港總商會歡迎政府有關決定，指面對艱

難的營商環境，有關加幅屬合理水平。在第
五波疫情期間，本港經濟大幅收縮，不少企
業仍在竭力掙扎，刻苦經營，總商會樂見政
府在制定薪酬調整方案時，充分考慮到當前
經營環境充滿挑戰，經濟前景並不明朗。
該會指，公務員加薪將對整體人力市場產

生漣漪效應，導致企業，尤其是中小企的工
資成本增加，而政府將加幅定為2.5%，應
可暫時紓緩企業的人力成本壓力。
立法會勞工界議員郭偉强對公務員劃一

加薪方案感失望，認為是次加薪幅度與預
期有落差，但喜見政府解除凍薪安排。
政府是次的加薪決定對私人市場同樣發放
正面加薪的信息，期望私人市場能跟隨政
府加薪態度。
立法會議員楊永杰、林素蔚、梁文廣表
示，政府已考慮經濟情況和社會觀感。今
年 5月基本消費物價通脹率輕微上升至
1.7%，公務員獲加薪的幅度略高於通脹是
合理的，有助提振公務員士氣，相信市民
不會有太大反感。

周小松：盼政府再作調整
不過，勞聯立法會議員周小松及林振昇認為，公務員工資水

平即使在凍薪兩年後再度加薪，加幅仍遠遠落後於通脹，大大
影響僱員生活水平，盼政府的最後決定可再作調整。

專家：加幅1%至3%合理
人力資源顧問周綺萍表示，今次加薪建議幅度相對合理，因
為早前薪酬趨勢調查淨指標的結果，特別是中高層的加幅完全
與市道脫離，加上今年首季本港經濟受疫情影響，如加薪1%
至3%的水平較為合理。政府已考慮到實際環境、通脹等因
素，相信市民及商界都會接受加幅。
她指出，今次加幅建議與公務員的期望有落差，但認為

公務員應站在政府及市民的角度去考慮加薪問題，如最後
加薪幅度高，市民出現抗拒，對公務員形象以至工作都並
非好事。

◆公務員事務局局長楊何蓓茵（中）及公務員事務局常任秘書長梁卓文
（右）在政府總部，與昨日履新的公務員學院院長郭蔭庶（左）會面，討論
學院加強公務員培訓的未來工作重點。

根據今年的公務員薪酬趨勢調查初步結果，高、中、基層公
務員薪酬趨勢淨指標均錄正數，分別為7.26%、4.55%和

2.04%。特區行政長官昨日會同行政會議同意政府向職方建議，
各級公務員今年劃一加薪2.5%，追溯至4月1日生效。

局長：經濟仍有不確定性
楊何蓓茵昨日會見傳媒時表示，2021年香港經濟開始復甦，但
今年第一季香港經濟在第五波疫情下嚴重受挫。近月，雖然營商
氣氛、就業情況略有改善，但整體經濟仍有不確定性。考慮過去
一年生活成本上升、經濟狀況變動及政府的經濟狀況、薪酬趨勢
淨指標屬正數，以及各級公務員都積極投入抗疫工作等情況，行
政長官及行政會議在平衡各因素後，提出有關方案。
就有關調整幅度與早前的薪酬趨勢調查的淨指標有差距，
楊何蓓茵解釋，薪酬趨勢調查只是加薪考慮的其中一項因
素，加幅需要考慮多個因素，「不是經過算術式或數學式的
計算來算出，的確是考慮了不同因素，一方面有正的薪酬趨
勢淨指標、有輕微通脹升幅、公務員的辛勞、他們士氣的影
響，也有公務員團體對薪酬的訴求，另一面也有整體經濟狀
況不明朗的地方、有政府財政狀況，我們要考慮是一個赤字
預算，所以是平衡了兩邊的因素、兩邊的拉力。」

楊何蓓茵表示，相信公務員團隊會很有責任感地完成工作，
因為大家都希望經濟盡快復原，讓香港回復活力及繁盛，而公
務員工作的吸引力不單只是薪酬，還包括服務社會時得到的滿
足感及工作穩定性等，而公務員薪酬回報需按長線看，與私營
機構無太大落差，故不擔心今次方案造成人才流失，「我們其
實也有競爭力。這個也從每次職位招聘，我們收到的申請都很
大量就可以反映。」

公務員吸引力不單只薪酬
楊何蓓茵表示，今日（6日）會與4個公務員評議會職方代表

會面，聽取他們的回應，再尋求行會的最終決定，目標是在本
立法會年度完結前諮詢立法會及提交財務委員會審議。
香港公務員總工會主席馮傳宗昨日表示，政府提出全體公務

員劃一加薪2.5%的方案「不能令人信服」，希望特區政府今日
在會見公務員團體聽取意見後，可以再提出一個有較顯著升幅
的方案。
華員會會長利葵燕則指，中低級公務員本身收入不高，加薪
2.5%連通脹都追不上，在購買力削弱之下，某程度上更等同減
薪，擔心會打擊公務員士氣，希望特區政府和行政會議認真及
充分考慮職方意見。
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